

Propreté urbaine

Les sacs à crottes de chien désormais biodégradables et compostables à Moulins (Allier)

MOULINS INSOLITE ART DE VIVRE - BIEN ÊTRE ENVIRONNEMENT EDUCATION TRAVAUX - URBANISME ALLIER

Publié le 14/02/2020 à 11h41



De nouveaux sacs fabriqués à partir d'amidon. "Non, on ne peut pas les utiliser pour le congélateur", précise-t-on à la Ville de Moulins. Apparemment ça se faisait avant avec les sacs en plastique. © François-Xavier GUTTON
La merveilleuse histoire du caca connaît un nouvel épisode à Moulins. Désormais, les sacs à crottes de chien sont biodégradables. Ne riez pas, c'est un vrai sujet : 600.000 sacs par an sont ainsi « écoulés ».

C'est très sérieux : Moulins est précurseur dans la chasse aux crottes de chiens, considérées à une époque comme un « fléau », tant il était périlleux de se promener à pieds. La Ville s'est dotée d'un système, d'abord artisanal, de distribution de sacs à crottes de chien, dès 1998 (*voir ci-dessous pour la petite histoire*).

En 2020, changement d'ère : les sacs, qui alimentent les 130 distributeurs Toutounet®, sont biodégradables et compostables.



Décomposition en six à douze mois

« Ils se désintègrent entre six à douze mois, précise Henri Chevallier Chantepie, directeur général de la société Sepra, basée dans la Loire, qui commercialise les Toutounet® et les sacs. Moulins a choisi d'utiliser les sacs "home compost", qui permettent d'aller dans les composteurs des particuliers. Il existe un autre modèle, qui demande une gestion industrielle ».



Henri Chevallier Chantepie, directeur général de la société Sepra

Autrement dit, la petite affaire de Médor "peut aller dans le bas à compost au fond du jardin, dans la limite du raisonnable. Pas trop non plus, le compost, c'est un équilibre".

A lire aussi : [Des villes vont jusqu'à infliger 450 € d'amende aux propriétaires de chiens indécents](#)

L'idée étant toujours de glisser le sac dans une poubelle de ville. Mais ce n'est pas très grave, désormais (à part pour l'odeur, en été), de jeter l'ensemble sous une haie, ni vu ni connu, comme nous l'avons déjà constaté (si, si).



Il y a eu « quelques verbalisations » de maîtres ou maîtresses ne ramassant pas les crottes de leurs chiens. C'est "68 €".
Encore faut-il les prendre en « flag »

“ « Un sac, ça vole. Imaginez, un coup de vent, un sac part dans la nature. Et bien il ne polluera plus. Il est fabriqué à base d'amidon, ça peut être du maïs, de la féculé de pomme de terre, etc. » ”

« Plus cher mais plus propre »

Pour une ville comme Moulins comptez un budget de 5.000 à 7.000 € juste pour les 600.000 sacs annuels (sans oublier le travail des agents du service propreté pour recharger les distributeurs).



Les sacs biodégradables coûtent « trois à quatre fois plus cher que des sacs en plastique », relève le maire de Moulins Pierre-André Périssol. Le coût est un peu « amorti » par les royalties issues des retombées liées au dépôt de la marque Toutounet® par la Ville en l'an 2000.

A lire aussi : [Malgré les distributeurs de Toutounet, les déjections canines ont la vie belle dans le centre-ville...](#)

Henri Chevallier Chantepie souligne le parcours « vertueux de fabrication » :

“ Les distributeurs sont fabriqués à Saligny-sur-Roudon, les sacs plastiques sont à nouveau fabriqués dans la Loire, après avoir été commandés en Chine. On recrée des emplois en France. Notre objectif : zéro plastique en 2025. On est bien partis, car quatre villes sur cinq ont déjà choisi les sacs biodégradables. 2.500 communes en France ont des Toutounet®. ”

Comment les Toutounet® sont-elles nées ?

Question à Daniel Sennepin, ancien responsable du service propreté de la Ville de Moulins, 1972-2005

"Plutôt que de mettre des motocrottes, les élus voulaient responsabiliser les maîtres des chiens. Un matin, je me suis levé avec l'idée qu'un distributeur de sacs, c'était la solution la plus simple. Concrétisée avec les collègues de la serrurerie, les peintres, la machine à faire des pictogrammes et le service com', pour le nom. On a fait d'abord cinq distributeurs, posés dans le quartier de l'école des Mariniers, qui avait travaillé sur le sujet. On en a rapidement installés 50 autres, près des écoles et à des endroits stratégiques. En 2020, on est à 130 distributeurs dans toute la ville".

Les 130 distributeurs Toutounet® moulinois sont géolocalisables sur l'application mobile « Moulins dans ma poche », dans la rubrique "Pratique".

Mathilde Duchatelle

MOULINS INSOLITE ART DE VIVRE - BIEN ÊTRE ENVIRONNEMENT EDUCATION TRAVAUX - URBANISME ALLIER

À LIRE SUR LA MONTAGNE

Municipales - Benjamin Griveaux retire sa candidature à Paris : pluie de réactions indignées sur les réseaux sociaux

Football - National 2 : Moulins-Yzeure gagne un match à 6 points !

CONTENUS SPONSORISÉS

Sécurité. PC Optiplex de bureau tout-en-un DELL. En savoir plus

DELL | Sponsorisé

Voici les palettes de maquillage à ne pas rater

Nocibé | Sponsorisé

Les Français peuvent obtenir leur pompe à chaleur financée par l'Etat!

Reduire ses factures | Sponsorisé

Baron Noir | Il sort de l'ombre... Dès le 10 février sur CANAL+

Création Originale CANAL+ | Sponsorisé

CONTENUS SPONSORISÉS

Jetez un oeil à cette idée cadeau pour la fête des Mamies

Mon Collier Prenom | Sponsorisé

Windows 7 est mort : ce que vous devez faire maintenant pour rester en sécurité

Les 10 meilleurs antivirus | Sponsorisé

Votre avis est précieux !

Aidez-nous à améliorer notre site en répondant à notre questionnaire.

Je donne mon avis